## Technical and Bibliographic Notes / Notes techniques et bibliographiques

The Institute has attempted to obtain the best original

12X

L'Institut a microfilmé le meilleur exemplaire qu'il

	12X		16X			20X	 		24X				28X			32X
													)			
	ent est filmé					ssous.	22X				26X			30×		
Com	rional comm mentaires su s filmed at ti	ıpplémentai		arkad h	alow/											
۱	tional comm	nonte: /						-								
							Masthead/ Générique (périodiques) de la livraison									
	, lorsque cel: té filmées.	a etait possi	inie, ces p	ayes n O	111		L.				ut ue li	G 11V[6	213UII			
lors	lors d'une restauration apparaissent dans le texte, mais, lorsque cela était possible, ces pages n'ont						Caption of issue/ Titre de départ de la livraison									
	omitted fro peut que cei	-	s blanche	s ajouté	es		L.		raye 0	e uue	ue id il	1419120	) (I			
within the text. Whenever possible, these have been omitted from filming!							Title page of issue/ Page de titre de la livraison									
Blan	k leaves add	ed during re	estoration	may ap	pear							PIOAI	ent.			
disto	rsion le long	g de la marg	e intérieu	re						n head e de l'e			· ·			
	3 interior ma eliure serrée	•	de l'omb	re ou de	la		L		Compi	enu ul	. (ucs/	muc)	•			
	t binding ma interior ma		dows or o	distortio	n		Γ			es inde rend un		indev				
1 / 1	nd with othe avec d'autre		ıts							iuous p tion co						
Plane	ches et/ou ill	lustrations	en couleu	r			Ľ			é inégal			ession			
n h	ured plates a						Γ			y of pri						
Coloured ink (i.e. other than blue or black)/ Encre de couleur (i.e. autre que bleue ou noire)							Showthrough/ Transparence									
1 1	es géographic	ques en cou	lleur				L	,	-	détaché						
Colo	ured maps/						٦		Pages o	detache	eď/					
l i	r title missin tre de couve		ue						_				d or fox es ou pi			
	erture restai	- -	pelliculée				L						lliculées			
Cove	rs restored a	and/or lamii	nated/				Γ		_				ninated/			
1 1	rs damaged/ erture endo								_	damage endomr		;				
1 1	ured covers/ erture de co						L			red pag de coul						
							c	i-dess			1					
significantly change the usual method of filming, are checked below.							reproduite, ou qui peuvent exiger une modification dans la méthode normale de filmage sont indiqués									
may be bib	liographical es in the rep	ly unique, v	which may	y alter ar			е	xemt	olaire q	jui soni	t peut-	être u	iniques ( lodifier	du poin	t de vu	пe
copy availa	ble for filmi	ing. Featur	es of this	copy wh	nich		\$1	ui a é	té poss	sible de	se pro	ocure	r. Les d	étails d	e cet	

# FEUILLETON ILLUSTRE

# PARAISSANT LE JEUDI

11.00 PAR ANNÉE

MORNEAU & CIE., ÉDITEURS

2 CENTS LE NUMÉRO

# LE SIGNE DE LA CROIX

TROISIEME PARTIE - LE BARON DE GRANDAIR

II - L'HOMNE A LA BAPIÈBE

-Jeanne ! murmura l'homme à la rapière au moment où

disparaissait la jouno femme.

Et il s'élanga comme pour pénétrer à son tour dans la demeure aristocratique.

Muss le flot des valets du due de Guise, qui s'était arrêté pour tivrer passage à la littère, s'opposa à l'élan de l'inconnu.

— Quelle folie! dit celui-ci en reprenant son sang-froid. Oe ne peut être elle!... Jeanne en grande dame!... Jeanne fêtée par M. de Bassompierre! Alions! je suts un sot!... Mais co petit pied... cette jambe si ad mirablement mouiée... ce regard même plein de flammes, et qui jadis m'enivrait... O'était elle.

Puis, après un léger moment de silence;

-Nom! reprit-il, impossible!... Je me suis trompé, c'est une illution!...

Pout-êtro cepondant aliait-il revenir à ses penséca, remières et se livrer à des réfiexions nouv lles lorsque les ons des valets, recommençant avec plus de force, augmentée

qu'était la foule par l'arrivée des gens de MM, de Guise, d'Angoulème et de Bassompierre, le forcèrent à se retourner.

—Sus au drôle I sus au bourgeois I hurlaient les laquais en reprenant les choses au point où les avait intercompues l'arrivés des trois seigneurs.

L'homme à la rapière haussa les spaules devant estte mani-

festation bruyante, et fit un pas pour reprendre la place qu'il avait quittée.

Mais la foule excitée ne le lui permit pas. Les injures, les menaces, les invectives de tous geores tombérent alors drues comme grêle sur la victime mise à l'index par le controux

publio.

Uos main mem 80 leva in pagants.

Le front de l'inconnu, de pare d'émotion que l'avait rendu l'apparition de la bohémienne, devint subitement oramoisi de co-ère.

Un juson terrible s'échappa de ses lèvres orispées:

-Mort-diable ! a'écrat-ll on tirant sa longue épér, dont la lame, en décrivant up de mi cercle fit le vide autour de lui; mort-diable i mes maltres, voulez voús que je coupe les oreilles aux plu- . ffrontés pour avoir la paix !... Par le cang. Dieu ! prenez-y garde! ma rapière est assiz longue pour enfiler d'un coup les trois premiers comme trois dindons sur une maîtresse broche! Or gal qui veut tâter de la pointe?

L'audace, l'énergie, la tenue ferme du personna e, jointes à l'abbition de salongue épée nue, impressionnèrent tout d'abord la valetaille.

Les plus entreprenants

et les plus hraves recolèrent; mais la foule des derniers rangs pressant de nouveau les premiers, ceux-on furent forcés de revenir à portée de la rapière menagante.

Dejà les dagues se tiraient, et la bataille allaient commencer, lorsqu'une nouvelle interruption cut lieu, causée par l'arrivée d'une troupe d'archers aux armes de la ville,



Ello portait le costume des bohémiennes italiennes.

-Place à M. le prévôt de Paris !... hurla-t-on de toutes parts.

Et encore une fois les rangs s'ouvrirent, le silence se fit, et l'homme menacé de la fureur populaire alla reprendre tranquillement sa place en remettant son épée au fourreau.

Le carrosse tourna péniblement dans la rue étroite et demeura stationnaire devant la porte de l'hôtel,

M. d'Aumont fut le premier qui en descendit.

Le caractère grave du magistrat no lui avait pas permis d'emprunter les allures joyeuses du déguisement : il portait son costume de cérémonie et sa longue robe rouge ouverte flottait autour de ses chausses de velours noir.

Madame d'Aumont, en costume de cour, suivit son mari, et Diane descendit ensuite.

La jeune fille était vêtue en nymphe, suivant le goût mytho logique de l'époque et la singulière façon dont on entendait reconstituer alors des costumes fabuleux.

Mais quelque singulière, quel jue bisarre que fût cette toilette, elle allait à ravir à celle qui la portait.

La mère et la fille étaient masquées toutes deux, ainsi que toutes les femmes, qui les avaient précédées jusqu'alors.

Quant aux hommes, quelques-uns arrivaient tout masqués, mais la majeure partie ne mettaient leur loup qu'en descendant de cheval, ainsi que l'avaient fait MM. de Guise, d'Angoulême et de Bas-ompierre.

En descendant de carrosse, M. d'Aumont aperçut l'homme à la rapière et lui fis un signé de tête, auquel l'autre ne répondit que par un mouvement des épaules.

Le prévôt étouffa un soupir,

-R chard I ficel.

Le chit de l'escorte, qui n'était autre que le vieux sergent qui accon pagnait déjà le prévôt la veille, lors de son expédition à la foire Saint-Germain, s'avança toujours empressé et respectutux.

M. d'Aumont lui donna quelques ordres à voix basse puis il se retourns vers sa femme et sa fiile.

Diane, co proie à une émotion extrême, paraissait chanceler.

- -Qu'avez-vous, ma fille ? demanda madame d'Aumont.
- -Rico, ma mère, baibutia D.ano, un étourdissement... mais orla est passé.

La pauvre enfant songeait qu'elle allait revoir le comte de Bernac, et que l'heure qui allait suivre devait décider de sa destinée et de celle de l'houme qu'elle aimait.

M. d'Aumont prit le bras de sa ferime, et Diane les suivit en s'efforgant de contenir l'agitation qui faisait frémir tout son être.

Le carrosse et les archers s'éloignèrent lentement, et Richard, abandonnaut ses soldats, marcha droit vers l'homme à la rapière.

-Eh bien l'maître Giraud, mon très-cher confrère, dit-il de sa voix légèrement naziliarde, vous voilà au premier rang des ourieux?

L'-x-archer de la prévôté de Rouen fit un signe affirmatif.

- -Quoi de nouveau? murmura Richard en se penchant à son oreilie.
  - -Rien!
  - -Ainsi, de La Chesnaye?...
  - -Pas de nouvelies.
  - -Et le comte de Bernee ?
  - -Il n'est pas encore arrivé i
  - -Vous en êtes certain ?
  - -J'en ania afir.

Richard poussa un mupir de satisfaction,

- -Jo oraignais qu'il no i'it ici avant nous, dit-il.
- -M. le prévêt a t-il fait préparer le déguisement convenu? demanda Giraud sans répondre au sergent.
  - -Oui, dit colui-oi.
  - -Et où le trouverai-je?
  - -Sous le vestibule, à droite ; vous voyez d'ici une porte?
  - -Parfaitement.
- —Eh bien! l'instant venu, vous on franchires le seuil et vous direz à la personne que vous trouveres dans la chambre : « De la part de M. le prévôt. » On vous remettra tout ce qui vous sera nécessaire.
- -Très bien ! M. de Bernac une fois arrivé, je pourrai alors ne plus le quitter d'un pas.
  - -Mon Dieu, oui !

Et Richard, le sergent de la prévôté de Paris, ajouta intérieurement en langant un regard de côté à son interiocuteur :

—Va! tu peux le surveiller à ton aise, puisque maintenant je te surveille, moi!

En ce moment trois jeunes seigueurs, brillamment vôtus, mais ayant le visàge découvert, et montés sur de superbes chevaux, fendirent la foule avec l'assurance de gens de grande maison peu soucieux d'écraser ou non la valetaille.

Ces trois seigneurs étaient: le chevalier de La Guiche, le marquis d'Herbaut et leur nouvel ami du matin même, le brave et intrépide baron Mare de Grandair.

#### III

#### CAMELSON

La Guiche et d'Herbaut étaient costumés en grands seigneurs polonais, portant les uniformes mênes que leur avait
apportés à tous d'ux le père du marquis, alors qu'il avait accompaged en Pologne le duc d'Anjou, depuis Heuri III, à lépoque
de sa royauté fug tive.

Quant au baron de Grandair, il était definile, pour ne pas dire impossible, de connaître la forme et la coul ur de son déguisement, car il était drapé du col à l'extrémité de ses chauses dans les plis d'un manteau bleu foucé, tellement long et tellement ample qu'il le recouvrait tout entier.

L'un des pans, mi té sur l'épaule, donnait au vêtement l'aspect d'une toge de sénateur romain.

Tous trois tensient à la main leurs loupe de velours.

La Guiche et d'H rhaut s'élaucèrent légérament à terre.

Le jeune baron accomplit le même mouvement; mais en retombant sur le sol, il se trouva arrê é par l'un des plis de son long manteau qui s'était accroubé à l'arçon de sa selle.

Marc était pris de façon à ne pouvoir se tourner sans déchirer le vêtement.

Un valet de suite s'avarça pour dégager le gentishomme, mais Giraud, à côté duquel il se trouvait, eut pitié de l'embarras du jeune seigneur et détacha le lien formé par le hasard avant que le laquais n'eût pu accomplir son office.

- -Merci, mon brave I dit le baren en souriant à celui qui lui était venu en aide.
- -Trop heureux de vous servir, mon gentilhomme ! répondit l'archer rouennais.

La personne de Giraud était alors éclairée en plein par le feu des illuminations de l'hôtel et par le rayonnement des flaumes des torches. Sa physionomio caractéris() s'offrait donc franchement aux regards du baron.

Coluisoi l'examina d'abord d'un coup d'œil rapide, puis co coup d'œil devint plus profon tément curioux et finit par se fixer sur l'amoureux de la belle Jeanne avec une expression singulière.

Maro rocula d'un pas et passa la main sur son front.

Il venait de reconnaître le personnage qu'il avait vu le matin même au Pré aux Oleres, et comme il l'avait déjà fait le matin, on cût dit qu'il ch-rehait à concentrer ses pensées à réveiller un souvenir coufus enfout dans sa mémoire.

Puis il fit un geste, comme pour aider ses idées à prendre un autre cours.

Cependant, au moment de s'éloigner, il se retourna vers l'archer qui, lui, paraissait détailler curiousement toutes les parties du costume que portaient MM. de La Guiche et d'Herbaut.

- --- C'est vrai, mon gentilhomme, répondit celui-ci, et je dois même ajouter que je vous ai vu faire bravement de votre épée.
- —Il me semble, reprit M. de Grandair, que ce n'était pas alors la première fois que je vous rencontrais, et que vous avez dû déjà, je ne saurais dire en quel lieu ni en quelle circonstance, me rendre bon office. E-t-ce vrai encore, cela?
- -Sa Seigneurie se tromps probablement, répondit Giraud; mais cependant je n'oserais rien affirmer, car votre mascarade, mon gentilhomme, doit terriblement transformer votre personne.

En effet, soit par fantaisie, soit pour compléter le déguisement qu'il portait aous son manteau, le baron s'était enveloppé la tête sous une sorte de capuchon assez semblable à celui d'un moine et qui pouvait, à bon droit, remplacer le masque que cependant il tenait à la main.

-Je me nomme le baron de Grandair, ajouta le jeune homme.

Giraud s'inclina pour remercier de l'honneur que lui faisait le gentilhomme, mais en même temps son geste et son visage exprimèrent l'ignorance dans laquelle le laissaient les paroles de son interlocuteur.

- -Ainsi, vous ne me connassez pas ? dit encore le baron.
- -J. n'ai pas cet honneur, mon gentilhomme.
- -C'est singulier l... j'aurais juré cependant que je vous arais déjà parlé! Enfin l... je me trompe, sans doute.

Giraud s'inclina encore en signe d'assentiment.

- -Mais comment vous rommez-vous ?
- -Giraud.
- -Giraud?
- -Oui, mon gentilhomme.
- -Giraud !... répéta vivoment Maro en tressaillant subitenent.
- -Allons dono, baron! Qui diable vous retarde? cria La Guiche.
- —Venez dono, très-cher l'ajouta le marquis d'Herbzut, lequel avait déjà francht près de la moitié des degrés de l'escalier et qui, ainsi que son compagnon, se croyait suivi par M. de Grandair.
- -Me voici, messicurs ! répondit ce dervier en quittant l'archer, qu'il selua faminièrement d'un dernier geste.
  - Le baron gagna le vestibule.
- -Giraud I répéta t-il pour la troisième fois, tandis que ses sourcils contractés et son front réveur indiquaient le travail qui s'opérait dans son cerveau.

Tout à coup le joune homme s'arrêta en poussant une exclamation sourde.

Evidenment il oroyait avoir rencontré ce qu'il cherchait dopuis quelques instants avec une si tenace persévérance.

Revenant rapidement sur ses pas, il saisit violemment par le bras l'archer rouennais étonné de ce retour subit et de ce geste impérieux.

-N'avez-vous pas habitó la Percardie durant votre jeunesse? demanda le baron d'une voix brusque.

Giraud tres-aillit également.

- -O'est possible, dit-il.
- -Ua chateau... près d'Amiens ?
- -Out, fit l'archer de plus en plus surpris, et dont les regards se plongèrent dans coux de son interlocutour.
  - -Vous éciez au service... d'un noble seigneur?
- -Pourquoi me faites-vous ses questions? dit brusquement Giraud.

Le baron le regarda un moment en silence, puis il ajouta :

—Si vous êtes désireux de le savoir, mon maître, venez demain matin rue du Hoqueton, dans la domeure de dame Perrine et demandes moi, je vous attendrai. Je crois que nous avons à causer ensemble.

Giraud darda son regard sur le jeune homme :

- -Je le crois aussi, répondit-il lentement.
- -Alors, demain?
- -A demain, mon gentilhomme.

Le baron pénétra dans l'intérieur de l'hôtel et se hâta d'aller rejoundre ses amis qui l'attendaient toujours.

Grand le suivit des yeux, puis il se retourna vers Richard, lequel placé à peu de distance n'avait pu espendant entendre un seul mot de le conversation que nous venons de rapporter; car le bruit causé par la foule des valets et par l'arrivée incessante des invités produisait un tumulte assourdissant, et que la conversation entre le baron de Grandair et de l'archer Giraud avait eu lieu à voix basse.

Le vieux sergent de la prévôté de Paris paraissait néanmoins assez intrigué de cette petito scène qui s'était passée sous ses yeux; mais il était trop fin renard pour manifester le moindre désir d'une confidence.

Sa présence, au resto, avait assez bien servi Giraud en coqu'elle avait à peu près débarrassé celui-oi des impertinences de la foule.

La personne de Richard et le piquet d'archers qu'il commandait en avaient imposé aux laquais mal intentionnés, et la lovée de boueliers qui s'était faite contre le soi disant bourgeois, et qu'avait à temps interrompue la venue de M. le prévôt de Paris, paraissait être terminée au grand déplaisir des plus turbulents.

L'archer rouconais et le sergent parision s'étaient donc rapprochés l'un de l'autre, examinant toujours avec attention les nouveaux arrivants et échangeant de temps à autre quelques observations insignifiantes.

Depuis quelques instants un troisième personnage était venu se joindre à sux, mais ce personnage, inconnu sans donte aux deux causeurs, n'avait cherché en aucune façon à entrer en intimité avec eux.

C'était un homme de moyenne taille et de physionomie paterne, à l'expression étonnée.

Ouvrant ses gros yeux, il paraissait âtre absorbé par la contemplation des costumes qui défisient devant lui, et il ne s'était probablement rapproché de Richard et de Giraud que

parce que coux-ci occupaient au premier rang une excellente place pour voir.

Out homme portait une livrée élégante, blanche et ross passementée d'argent, couleurs adoptées par a jeune femme vêtue en bohémienne à laquelle Bassompierre avait si galamment offert la main, et dont la vue avait produit sur Giraud une impression si vive et si étrange.

Co valet était en effet l'un de ceux qui accompagnaient la litière de la joune femme.

Richard n'avait pan semblé apporter la plus légère attention à la proche présence du laquais, mais l'archer rouennais ne l'avait pas quitté du coin de l'œil depuis qu'il était venu se placer derrière lui.

Se tournant à demi, il froissa rudement le pourpoint du valet.

-Oh! oh! fit-il en souriant d'un air aimable : je vous demande pardon, camarade. J'ai fai!li abimer vos superbos passements!

Le valet le regarda niaisement.

- -Il n'y a pas de mal, dit-il d'une voix trafoante.
- -Peste l'avais pas remarqué. Savez-vous que vous êtes mieux habillé que les seigneurs de mon pays l'Quelles couleurs galantes l

Le laquais se rengorgea avec une joie manifeste.

- -Vous trouvez ?... fit-il avec un sourire de plus en plus nisis.
- —Comment, si je trouve? Mais cela vous va superhement, et je ne saurais dire ri c'est le costume qui vous fait si bonne mine ou si c'est votre bonne mine qui rend le costume si agréable à l'œil.
  - -Eh! eh! fit l'autre en se redressant,
- -Mais attendez donc l'reprit Giraud en ayant l'air de se souvenir. N'appartenez vous pas à cette belle dame qui est arrivée tout à l'heure en litière?
  - -Quelle belle dame ?
- -Eh! vous m'entendez bien! Celle qui avait de si belles plumes rouges sur son toquet de velours noir et à laquelle M. de Bassompierre à donné son bras.
  - -Ah oui! fit le laquais.
  - -Vous ôtes de sa maison, n'est-os pas?
  - -Oui.
- -Diable! Vous êtes bien heureux d'avoir une telle maîtresse?

Le valet fit un hochement de tête qui, ne signifiant rien, pouvait être interprêter suivant la volonté du questionneur,

- Sa figure rougeaude, sur laquelle ne se reflétait aucun sentiment, décelait une mintelligence manifeste.
- -Et comment se nomme-t-elle, cette belle dame? pourquivit Giraud.
  - -Ma maîtresse? répondit le laquais.
  - -Oui.
- -Tiens ! pourquoi donc est-es que vous me demandez cela ?...
  - -Mon Dieu I pour le savoir apparemment.
  - -Qu'est-ce que ça vous fait ?
  - -Simple curiosité I
- -Est de que vous voulez aller la voir?... dit le valet en riant bêtement.
  - -Peut-être !
  - -Eh bien I alors je vais vous dire con nom.
  - -Vous serez bien aimable, camarade!

- -O'cet la baronne Catherine de Sainte-Marie.
- -Ah I la baronno Catherino do Sainte-Marie,
- -Oui.
- -Eh elle habite?
- -Près de l'hôtel de Nevers, à côté des Augustins.
- -Grand meroi !
- —Comme ça, continua le valet toujours en riant de son rire niais et stupide; comme ça vous voilà bien reuseigné à cette henre, et si vous voulez vous mettre au nombre de ses galants vous n'avez plus qu'à vous présenter.
- —Ah ga l dit Richard en se penchant à l'oreille de Giraud, que vous importe donc cette dame, et que vous font son nom et sa demeure?
- —Ce sont mes affaires !... répondit sochement l'archer rouennais.
- -Ah! que voioi donc un beau seigneur! dit tout à coup le valet à la livrée b auche et ross en désignant de la main un nouveau cavalier qui, en ce moment, pénétrait dans la cour de l'hôtel.

Giraud fit un mouvement brusque et Richard demeura impassible.

Le cavalier qui arrivait alors n'était autre que le comte de Bernac.

Monté sur le magnifique genêt d'Espagne dont nous avons parlé dans la première partie de ce récit, le jeune homme, fidèle à ses habitudes de luxueuse élégance, était vêtu d'un déguisement de fantaisie acquel il était diffisile de donner un nom précis, car il n'appartenait à aucun 'temps ni à aucun peuple, mais dont la richesse surpassait toute imagination.

Ce déguisement, qui par sa coupe se rapprochait des costumes du moyen âge, était fait de toile d'or et de toile d'argent, habilement mélangées par les étroits, et les coutures étaient surchargées de perles fines et de pierreries étincelantes.

Un nœud de perles et de diamants était attaché sur l'épaule gauche, et la poignée de l'épée que le comte portait à son côté était taillée dans un seul morceau du plus beau corail de l'Adriatique.

Un feutre blane surmonté de plumes rouges et de souliers de velour de la même nuance que les plumes du chapeau terminaient ce singulier et remarquable accoutrement

Ainsi contumé, le comte de Bernac avait si fière et si grande mine, il montait si élégamment son beau cheval, il retroussait si galament sa moustache noire, que la foule des laquais fut smerveillée de cette charmante apparition.

Six pages, trois à droite, et trois à gauche, portaient d'énormes bougies de cire vierge, dont la lueur vive et dorés invadait le brillant seigneur.

Aussi non-seulement les valets s'empressèrent ils de faire place, mais encore des murmures d'admiration, prêus à se transformer en cris, s'élevèrent ils de toutes parts.

Le comte de B rose mit pied à terre, et prit des mains de l'un de ses pages un masque que celui-ci lui présentait.

Ce masque était de velours; mais, au lieu d'être noir, suivant la mode adoptée, il était rouge.

Au moment où le jeune seigneur pénétrait dans la cour de l'hôtel et était remarqué par l'inter-ocuteur de Giraud, celui-ci, fatsant un brusque mouvement de retraite, s'était jeté derrière un groupe de valets, et se faufitant adroitement, il avait gagné la porte du visitibule, puis il avait disparut au milieu du flot de pages et de laquais qui se pressaient sur le seuil, de sorte que

lorsque M. de B rnac mit pied à terre, Richard et l'homme à la livrée blanche et ro-e éraient seuls à quelques pas de lui.

Lo vieux sergent porta la main droite à son cel droit, et se le frotta rudement comme si quelque molécule de poussière : Or pénétror sous la paupière.

M. de Bernau pirouetta sur ses talons avec une l'gèreié toute gracieu-e, et posa la main gauche sur la garde de son épéren mettant son marque de l'autre main.

-Ah! murmura-t-il, encore Graud! Dicidement le die e devient par trop genant.

Et sa main gauche, abandonnant la garde de son épée, se reporta à sa moustache.

Tous ces mouvements, qui ne présentaient en oux rien que de fort naturels, avaient été accomplis en marchant, et le comte se frisait encore la moustache au moment où il posait con pied aur la première marche de l'escalier.

Le valet à la livrée rose et blanche, profitant de la place que lui avait abondonnée Giraud, était alors au premier rang, coude à coude avec Richard.

-Alerte ! Caméléon, dit le vieux sergent sans presque remuer les lèvres.

-J'ai compris, murmura le laquais sans bouger, et sans que sa physionomie perdit le caractère niais et stupt de qui paraissait lui être propre.

-Et moi aussi ! ajouta Richard.

Et il serra convulsivement la poignée de sa lourde épée.

Puis tous deux, profitant de l'arrivée d'un carrose escoté par une suite nombreuse, et dont l'entrée causa une sorte de perturbation dans la foule, le valet de la baronne s'éloigea en s'enfonçant du côté des bâtiments, et le vieux sergent de la prévôté se dirigea vers la porte donnant sur la rue.

#### IV

#### LE BAL

Les salons de l'ambassadeur d'Espagne passaient, à bon droit, pour les plus vastes et les plus élégants de tout Paris.

O'était moins, au reste, l'amour du beau et le passion du luxe qui avaient fait agir don Pedro, que son désir d'humilier en toutes choses les Français qu'il détestait, et d'établir la suprématie de sa nation.

Depuis longtemps, l'Espagne était mal avec la France. Les guerres de la Ligue, soutenues en grande partie par le crédit du roi d'Espagne, qui avait envoyé force secours en argent et en hommes aux adversaires du Béarnais, avaient fait de Sa Majesté très-chrétienne deux ennemis à peu près irréconciables et toujours sur le qui-vive en présence l'un de l'autre.

Il cût done été diffisile pour le roi d'Espagne, d'avoir fait, en de telles circonstances, un meilleur choix que celui de l'ambasadeur envoyé à Paris, car « ce don Pedro, dit Péréfixe, selon l'humeur de la vraie noblesse espagnole, tenait une morgue fière et grave, et était haut et magnifique en paroles. »

Ce fut lui qui répondit à H: ori IV, une fois que le roi tout en colère dissit que s'il montait une fois à cheval, on le verrait bientôt à Madrid:

-Sire, le roi François y fut bien.

Faisant allusion à la defaite de Pavie et à la captivité du monarque français.

Une autre fois, dependant, avec sa verve gascoune, H ori IV le déferra complétement.

C'était au Louvre ; le roi montrait à l'ambassadour sa nouvelle galerie dont la construction s'achevait.

Eh bien ! wousseur l'ambas-adour, lui dit-il, que vous en somble ?

-I. E-curial cet bien autre chose! répendit den P dro.

-Je lo orois, repartit vivement le roi; mais y a t-il, je vous prie, un Paris au bout commo à mes Galeries?

On comprend qu'avec son humeur vaniteuse, et son désir d'éarasser oeux qu'il recevait par un faste étourdis-ant, don Pedro da Tolède n'avait rien omis pour rendre aplendide la fête qu'il offrait à la cour, et à laquelle devait assistes l'élite de la noblesse française.

Le premier salor, dans l-qu'l on pénétrait, tout tendu de ouir de Cordone, resplondissait de lumières.

Le second, biana et or, contenant l'orchestre des musiciens; les violons, adroitement cachés aux yenz des danseurs par des voiles de gaze beign tout parsemés d'étoiles d'or tendus devant la tribune où s'exécutaient les symbonies.

Ors deux salous étaient de dimensions somptueuses, bienaérés et ouvrant l'un dans l'autre par une vaste porte drapée de velours vert.

Troit autres pidoes plus petites étaient encore off rtes aux invités: l'une rose et or, l'autre bleu et argen. et la troisième tapissée de glaces, luxe alors véritablement fantastique.

Au moment où le comte de Bernac pénétra dans le premier salon, la fête était dans son animation la plus vive.

Le coup d'oil qu'offrait un bal à cette époque était loin de ressembler à celui que présentent les réunions de nos jours, et les danseurs et les danseurses du dix-neuvième siècle se feraient bien difficilement une idée de ce qu'étaient au dix-huitième les danses et les bals.

Sous les derniers Valois et sous les premiers Bourbons, la danse se divisait en deux catégories bien tranchées: les danses françaises et les danses étrangères; les unes, toutes nationales et n'appartenant qu'au pays; les autres, importées d'Italie ou d'Espagoe.

A l'entrée de M. de Bernac, les musiciens s'apprêtaient à exécuter une pavane et la foule se pressait, faisant cerole autour des couples danseurs, louant les uns, critiquant les autres, et faisant succéder rapidement le blâme à l'éloge et l'admiration à la moquerie.

Le comte, suivant le côté extérieur de cette haie vivante qui entourait le champ clos de la danse, parvint jusqu'au second salon.

Là, comme dans le premier, la pavane faisait fureur et furie, suivant l'expression italienne.

La danse commençant à peine, avons-nous dit.

Au fond de ce salon dans lequel il pénétrait, M. de Bernac aperçut, du premier coup d'œil, le prévôt de Paris, madamo d'Aumont et la charmante Diane.

Se glissant vivement jusqu'à eux, le comte salua profondément la mère et la jolie nymphe, amical-ment M. d'Aumqut dont le front était plus soucieux et plus réveur que la voille encore, et offrant sa main à la belle j-uce fille:

-Par grase, mademoi-elle, dit-il en désignant les spectateurs, ne privez pas ces gens du plaisir de vous admirer et faitesmoi l'honneur d'accepter ma main,

Puis se baissant vers Diane avec un mouvement plein d'aireance :

-Je n'aurai peut-être, ajouta t-il à voix basse, que ce seul moment pour vous parler !

La jeune fiele, qui avait paru hésiter tout d'abord, se dressa subitement émue et palpitante.

Par un gesto fidvreux, ello plaça ses doigts effilés dans la main que lui présentait son cavalier, et celui-ci fondant aussitôt le triple rang des spectateurs, apparut avec sa compagne dans le cerole réservé aux danseurs.

Diano avait son masque de velours noir ; le comte, son masque de velours rouge, personne ne pouvait done les reconnaître par l'inspection du visage.

En voyant ce jeune seigueur à la mise si magnifique, et cette jeune fille si gracieuse et si charmante sous son coetume de gaze, les assistants se reculèrent instinctivement en laisseant échapper des exclamations élogieuses et les autres couples s'arrêtèrent, comprenant que la royauté de la danse était désernée d'avance aux nouveaux champions.

Le coute et Diane prirent place, l'un avec une aisance et une fierté toutes souveraines, l'autre avec une dignité et une grace de décase.

La danse, un moment interrompue, allait reprendre son cours lorsque, du côté opposé à celui où se trouvait le jeune et brillant couple, les range des specialiurs s'entr'ouvrirent brusquement et un cavalier et sa dame vinront se placer ou face de la fille du prévôt et du comte de Bernac, semblant leur porter défi à tous deux.

La dame était cette charmants bohé nieune au costume bisarrement coquet que son laquais, l'homme à la livrée blanche et rose, avait nommée la baronne Catherine de Sainte-Marie.

Le caveller, masqué comme sa compagne, portait un déguisesement bizarre, mais tout aussi remarquable par sa bizarrerie que l'était celui du comte de Bernac par sa richesse factueuse.

Ce déguisement n'était autre que le costume égyptien dans so plus rigoureuse exactitude, chose d'autant plus rare et d'autant plus extraordinaire alors, que la fureur de faire subir aux costumes étrangers ou à ceux de fantaisie les exigences de la mode tu temps, détruisait tout caractère, effeçait tout cachet de vérité et réduisait les beautés d'un costume fidèle aux mesquines proportions d'une mascarade ridioule.

Cependant cette audacicuse tentative de l'homme masqué ne déplut pas à la foule.

Un nouveau nurmure d'admiration accueillit cette nouvelle entrée en soène, et, sans que chacun sut pourquei, la curiosité de tous se trouva immédiatement et vivement éveillée.

Il y avait une telle différence entre les couples, que le hasard peut-être se plaissit à faire rivaux, entre le caractère des déguisements eux-mêmes, que quelques spectateurs orurent à une surprise préparés par la galanterie de l'ambassadeur.

La pavane commença (a pavane, a danse espagnole, qui tirait son nom de ce que les danseurs faisaient en se regardant une espèce de roue à la manière des paons,) ou, pour mieux dire, recommença, car le duc de Guise et le duc d'Angoulème, intéressés tous deux par ce qui venait de se passer, avait fait ordonner aux violons de reprendre la danse entière, s'inquiétant peu de contrarier ou non les autres danseurs.

Bernac et Diane firent les premières passes avec une telle élégancs, une telle légèreté, que les témoignages de satisfaction et d'admiration éclatèrent en manifestations sourdes, et que le respect seul du lieu empê hait de devenir bruyantes.

Puis ce fut au tour de l'Egyptien et de la bohémienne.

Excités sans doute par les éloges prodigués au couple rival, ceux-oi s'avancèrent tête haute et répétèrent les mêmes figures, mais en donnant à leur danse un caractère tout opposé.

La bohémienne, ronversant sa taille souple, arrondissant ses beaux bras et noyant la fiamme ardente de sa pruncile dans le globe humide de son ceil frangé de longs cils, et que laissait apercevoir le trou très large de son masque, parut emprunter aux almées l'entraforment de leur danse énivrante, et aux Addalouses la fougue contenue de leurs passions, alors qu'elles jettent mantille au vent pour obéir aux lois lassives du fandange national.

Entre les poses de la barenne et celles de la fille du présêt, entre la danse de la bohémienne et celle de la pymphe, il y avait toute la distance qui séparait le caractère de chacun des contumes adoptés par les deux femmes, toute la différence qui existe entre les allures de la vierge pure et celles de la courtisans amoureuse.

A l'une la grace modeste et suave, à l'autre la fascination provoquante et professible.

Les deux cavaliers offraient le même contraste.

L'Egyptien, grave, solennel, fatal, le geste sévère, la démarche imposante, semblast imprimer à chacun de ses pas une fierté et une majesté incontectables.

Entre lui et le comte, il y avait toute la différence de la dignité de l'homme du désert habitué à lutter avec la nature elle-même, à l'orgueil du gentilhomme civilisé habitué à lutter avec les passions de ses semblables.

Un léger frémissement parcourut la foule.

Le comte regarda avec étonnement le cavalier de la bohé. mienne.

Dans celle oi il avait bien reconnu la séduisante Catherine, la compagne de son frère Mercurius, la fille du peuple devenue grande dame, Jeanne enfin, la flancée de l'archer de la prévôté de Rouen, mais il cherchait en vain à deviner quel pouvait être co personnage étrange, dont les a lures et le costume lui rappelaient vaguement ce Van Helmont, avec lequel il était entré es lutte quelques heures auparavant.

Néanmoins, quel que fût celui qu'il avait devant les yeux, ami ou ennemi, M. de Bernac était trop brave pour se laisser intimider, et, redoublant au contraire d'enjouement et de fougue, il continua la pavane, sans commettre la moindre fauto en matière chorégraphique et en s'efforçant d'attirer sur lui et sur Diane la majorité des suff ages.

Mais le couple opposé demeurait digne des nombreux élogu qu'il avait soulevés tout d'abord.

A chaque pas, à chaque figure, c'était une véritable lutte entre ces danseurs rivaux, et la galerie émerveillée avait graud'peine à conteniz son admiration.

Enfin la pavane s'acheva aux grands regrets des spectateurs, et, la dernière figure terminée, chacun emeura dindécis, os sachant auquel des doux couples il convenait d'offrir la palms triomphale.

.M. de Bernae n'avait pu trouver le moment d'adresser un seul mot à Diane.

Furieux de ce contre-temps, qu'il attribuait avec raison il l'attention provoquée par l'Egyptieu et sa danseuse, il reconduini mademoiselle d'Aumont près de sa mère et se retourna pour si mêler aux groupes qui envahiesaient alors le centre du salon.

Dans ce mouvement, il se trouva face à face avec l'Egyptie.

Les deux hommes se toisèrent des pieds à la tête, et l'al
étincelant de Reynold chercha en vain à ponétrer à travers le
masque du danseur inconnu.

#### V

#### LA CLEF DU CABINET D'ARMES

- -Recoves mes compliments, seigneur égyption, dit Reynold d'une voix ironiquement railleuse; vous balades à ravir !
- -Il y a quelque chose que je fais mieux encore que de danter la pavane, monsieur de Bernae, répondit le mystérieux inconnu.
  - -Et quelle chose, s'il vous plaît ?
  - -Vous voules la savoir ?

888

s le

aler

ıdı.

ent

ngo

rôt,

7alt

٠Ła٠

tate

808

ion.

147-

irté

la

ure

.ter

hé.

20,

เนือ

316

tre

pa.

ea

1X,

ier

10,

en

u

:23

- -D'honneur ! je suis curieux.
- -Eh bien! o'est de démasquer les imposteurs et d'arracher aux bandits les noms et les titres dont ils osent se parer!

Puis, sans donner à Reycold, stupéfait, le temps ni la faculté de lui répondre, l'Egyptien s'éloigna gravement.

M. de Bernac demeura un moment commo foudroyé par ces paroles menagantes; mais, secouant brusquement la torpeut dans laquelle il paraissait plongé, il se dirigea rapidement vora Jatherine qui, appuyée au bras d'un cavalier, traversait la salle de dance pour gaguer l'un des petits salons dont nous avons parlé.

Au moment où le jeune homme allait atteindre la bohémienne, un masque venant à sa rencontre le neurta du coude en passant.

Le masque, sans se retourner, sans s'arrêter, continua sa marche à travers la foule et dispayut en franchissant le seuil d'une porte voisine.

Le comte parut hésiter, puis il gagos le petit salon des glaces dans lequel il vensit de voir pénétrer Catherine.

Celle oi s'était débarrassée de son cavalier, et, debout devant l'un des grands miroire, elle arrangeait sa coiffure dont la pavane avait détruit l'harmonie savante.

- -Quel est donc le gentilhomme avec lequel vous venez de si merveilleusement danser, baronne? demanda le comte.
- -J'ignore son nom, mon cher Henri, répondit la jolie créature.
- -Quoil fit M. de Bernao en baissant la voix, tu ne sais qui il est ?
  - -Non, en vérité!
  - -Il faut le savoir, Catherine.
  - -Pourquoi?
  - -Parce que cet homme est un ennemi.
- -Alore, je le saurai i répondit la baronne avec une assurance qui ne permettait pas de douter.

Pais elle reprit en changeant de ton :

- -Humbert est ioi.
- -Jo le sais.
- -Vous l'aves vu?
- -Daos l'instant.
- -Et il vous a parlé ?
- -Non, mais je vais le retrouver.
- -Il est dans le salon bleu.
- -Je le sais encore.
- -Vous saves tout, co soir, dit Catherine en riant.
- -Excepté ce qu'il faut que je sache.
- -Le nom de mon danseur ?
- -Précisément.
- -Puisque je le saurai.
- -Bientot ?
- -Dans moins d'un quart d'heure,
- -Qui te le dira?

- -L'ambassadeur.
- -Don Pedro?
- -En personne.
- -Ah oal tu es done bien avec lui?
- —Il protend qu'il trépassera de douleur, si je ne lui donne une parole d'espoir.
  - -Il est amourouz ?
  - -Bel et bien !
  - -Pesto ! Que ne le disais-tu ?
- —Il fallent le deviner. Si don Pedro n'était pas épris des charmes de votre très-humble servante, mon beau s'ignour, con tinua Catherine avec un sourire railleur, comment m'aurait il confié la clef du cabinet d'armes qui donne dans le petit salon bleu afin que je puisse, si bon me semble, me reposer seule et sans crainte d'être troublée, et changer même de déguisement si la chose venait à me plaire. Or, ce cabinet d'armes, vons le savez, communique d'un côté avec les appartements intérieurs, et de l'autre avec la sortie donnant sur les jardins.
  - -Tu as cetts clef! s'éoria Beroac avec joic.
  - -Chut | pas ei haut | ... La voici |

Catherine tira de son sein une migronne elef d'acier ciselé attachée à un ruban bleu.

Le comte s'en empara par un geste rapide, puis s'inclinant sur la petite main de la baronne:

-Si mon cour était libre, je crois que je t'aimerais à la folie, murmura-t-il.

Et il baisa les doigts blancs qu'il pressait avec une ardeur pleine de reconnaissance.

La Guiche entrait alors dans le salon des glaces.

-Corbleu I s'écria le chevalier en s'arrêtant, n'arriverai-je donc jamais, baronne, que pour être témoin des faveurs que vous accordez au comte?

Bernao so redressa en riant.

- -Est ce qu'il faudra encore une fois retourner au Pré aux-Oleres ? demanda-t-il.
  - -Non; d'ailleurs, j'ai fait un vou.
  - -Lequel ? dit Catherine.
- -Colui de ne jamais me battre le matin d'un jour où je dois aller au bal.
  - -Pourquoi?
  - -Parce que je ne puis danser le soir.
- Et La Guiche désigna gaiment l'endroit où l'épée du comte avait labouré les chairs de sa crisse.
  - -Tu souffres? demanda Bernao.
- -Beaucoup, puisque je suis privé de danser avec notre belle baronne.

En ce moment les musicions firent entendre les préludes d'une danse nouvelle.

- —Ah! s'écria vivement Catherine, voici notre pavane! Monsieur de Bernac, avez vous donc oublié que je vous ai accordé ma main?
- -Mille pardons! fit le comte en s'inclinant avec empressement comme un homme surpris.
  - -Quoi ! dit La Guiche, vous m'abandonnez ?
  - -Il le faut, chevalter I répondit la baronne.
  - -Mais après la pavane?
  - -Je serai tout à vous!
  - -Je vous rappellerai octte promesse...
- -Vous n'en avez pas de besoin si vous m'attendez dans ce salon.

Et Catherine souriant coquettement à la Guiche, entraîna M. do Bernao.

-Pourquoi danser ? murmura Reynold aves impatience.

-Paros que La Guiche se serait attaché à mes pas, m'aurait poursuivie sans trêve, et que je n'aurais pu parler à l'ambres sadeur, tandis qu'après la pavane vous me conduires près de lui.

Les groupes de danseurs se formatent au milieu du salon dans lequel Catherine et le comte venaient de rentrer.

La baronne et son cavalier prirent place; mais à peine étaientils arrivés que l'Egyptien, conduisant sa danseuse, apparut en face d'eux.

On eut dit que, par une convention tacite, les deux hommes se fussent donné le mot pour rendre plus vive encore l'espèce de rivalité que la danse précédente avait établic entre eux.

Ea effet, par an a ngulier havard, shanna dos cavaliers avait pris la danscuse de l'autre. Le comte tenait la main de la buhémienne, et l'Egyptien venait d'apparaî.re conduisant galamment la jeune et charmant, fille du précôt de Paris.

Bernao et le danseur rival échangèrent un regard de défi et de menace.

(A CONTINUER.)

Commencó le 15 Septembre, 1887 — (No 404).

Toute personne qui s'abonne à ce journal regoit gratuitement, ou re la prime menionade à la deraidre ovivane, le commenorment do or feuilleton.

### VARIÉTÉS

En cour d'a-sises :

- A uni, maigié ien charges qui vous accablent, vous persotzà per?

- Mou président, un honose homme n'a que sa parole. A l'instruction, j'at mié. Je peret t.



M ... est sourd comme un pot.

Son ami, le peintre J..., lui a monté une bien drôle de soie. Le roniérat d'artiste qui orie à iu. tête d'ordinaire pour 80 faire entenare, se met à parler tout bas des que M... arboie son

De sorte que le malheureux ne perguit plus un son. Il est alle chez le fabricant iui faire une scène terrible.



Villégiature bourgeoise et question sociale.

Un mendiant sonne à la porte d'une villa.

La mattresse de la maison, le reconnaissant :

-Comment! c'est encore vous ?... mais on vous a déjà donné un morceau de pain et un verre de vin ce matin...

-C'est vrai, ma bonne dame; mais je vais vous dire: c'est que j'ai faim deux fois par jour.



Le chef de bureau d'une grande administration mande un de ses employés pour lui reprocher son inexactitude.

Le chef.-Vous arrives toujours trop tard, monsieur. Je

serai obligé de sévir.

L'employé, d'un ton dégagé. — U'est vrai, monsieur ; mais vous remarqueres aussi que je m'en vais beaucoup plus tôt que les autres.

Le chef.-Dans ce cae, c'est différent.

## NOS PRIMES

#### COLLECTIONS DU « PRUILLETON ILLUSTRÉ »

Les avantages que nous offrons maintenant aux personnes qui aiment à lire ne peuvent être surpassés, disons plus : n'ont et ne seront jamais égalés. En effet il suffit de jeter un coup d'oil sur la liste suivante pour se convaincre qu'il est impossible de se precurer autant de littérature cholsie et variée pour une somme aussi minimo que le prix de l'abonnement,

Toute personne s'abonnant au FRUILLETON ILLUSTRÉ ou qui reneuvelle son abonnement à échéance pour une année, regoit gratuitement (à son choix) les feuilletons suivants complete de l'une des séries ci-dessous :

Passina Senia-Le Roi des Volence; Le Trésor de Strong-sey; Les Héritiers du Poignard; Le Secret de l'Intendant; Le Duo de Kandos; Los Deux Duchesses; Les Forçate de l'Amour; L'Homme des Grèves; Le Crime d'un autre; L'Amour à l'Epés; Un Novioiat; historiottes, variétés, etc., etc.

Deuxidum Serie -· Ja Bille de Marguerite; L'Homme des Grèves; L'Amour & l'Epée; Le Orime d'un Autre; Un Noviciat; historietter, etc., etc.

Anona des feuilletons ei dessous (compl., et au choix) serenvoyé franco, sur réception do 50 cents :

- Une Vengeance de Peau-Rouge - La Fille de Marguerite - Lo Roi des Voleurs - Les Héritiers du Poignard - Le Scoret de l'Intendant - Le Dao de Kandos et Les Deux Duchesses - Les Dralles de l'Argent,

Les prix que coûteraient actuellement ces feuilletons en librairie, varient entre \$2.00 et \$5.40 chacun.

Toute personne qui nous fera parvenir l'afonnement de quatre nouveaux souscripteurs, pour un an ou plus, ou qui s'abonnera pour trois ans recevra gratuitement tous les feuilletors ci-dessus énumérés et les suivants :

Exili l'Empoisonneur - Une Vengeance de Peau-Rouge; - La Demoiselle du Cinquième - Le Testament Sanglant.

Les histoires ci-haut mentionnées, réunies ensemble, out coûté et coûteraient encore plus de \$25 dans les librairies.

Nous L'envoyons aucune prime ni le commencement d'aucun fouilleton avant d'avoir regu le montant de l'abonnement.

## CONDITIONS D'ABONNEMENT

Les conditions d'abonnement à notre journal sont comm suit : Un an, \$1.00; six mois, 50 cts, payable d'avance. On i peut s'abonner pour moins de six mois. Les abonnements patent du 1er de chaque mois. Pour la ville de Montréal (livré » domicile), 50 cts en plus par année.

Tout semestre commencé est payable en entior.

Aux agents, 16 etc la douzaine et 20 p. c. de commissate sur les abonnements, le tout payable à la fin du mois.

Nous ne seront responsables d'exenne lettre contenant devaleurs qui nous serant adressée sans être enregistrée.

> MORNEAU & CIR., EDITRURS, ... 475 Rue Uraig, Mentical.

Botta 1983